

F. R. Aznar Gil, *Los ilegítimos en la Península Ibérica durante la Baja Edad Media*. El presente artículo analiza las dispensas ‘super natalium defectu’ concedidas a solicitantes de la Península Ibérica por la Penitenciaría Apostólica desde mediados del s. xv hasta la mitad del s. xvi. El total de las dispensas concedidas a la Península Ibérica fue de 8.987, lo cual supone el 25% de todas las dispensas concedidas por el citado Dicasterio Romano durante esa época. El autor expone, en primer lugar, la legislación bajomedieval canónica y secular que regulaba toda la temática de los hijos ilegítimos. En segundo lugar, analiza los datos más importantes que se deducen de estas dispensas: las diócesis, los padres de los que solicitaban la dispensa de ilegitimidad, la condición jurídica y social de los ilegítimos, la finalidad de la dispensa, etc. El resultado es una descripción jurídica y social de un aspecto de la sociedad ibérica bajomedieval, los hijos ilegítimos, poco conocido en sus datos reales y que abre nuevas vías de investigación social.

V. Durbá Llobat, *Vida y obras del canonista Miguel Thomás de Taxaquet (1529-78)*. Este artículo constituye el primer intento de una moderna monografía sobre un canonista tan importante como olvidado, como es el caso de Miguel Thomás de Taxaquet, que publicó, el mismo año que se clausuró el Concilio de Trento, un interesante tratado bajo el título *De ratione habendi concilia provincialia et dioecesana...* En el presente artículo se investiga la vida y obras de este canonista. En otro, más extenso, que seguirá en esta misma revista, se trata de situar la mencionada obra de Miguel Thomas de Taxaquet en las corrientes de pensamiento y de la práctica de su tiempo. Se realiza asimismo un análisis exhaustivo de dicho tratado tanto desde el punto de vista formal como de su contenido. Se profundiza en las analogías y diferencias entre los concilios provinciales y sínodos diocesanos. Se describe la estructura de los mismos. Se estudian, en fin, las razones eclesiológicas y canónicas que subyacen en ambos tipos de asambleas conciliares y sinodales.

M. I. Aldanondo Salaverría, *Donné e construit en el derecho canónico*. En el presente trabajo se aborda la vieja cuestión académica del concepto y método del Derecho canónico, tratando de comprender las grandes orientaciones que se perciben en el panorama de la discusión actual. La problemática se aborda, no obstante, desde una perspectiva nueva —la perspectiva de lo que Kantorowicz ha denominado el «pragmatismo conceptual»—, desde la cual trata de mostrarse que algunos de los problemas en torno a los cuales han surgido las disputas tradicionales —y señaladamente el relativo a la juridicidad del derecho canónico— constituyen, en rigor, falsos problemas. En la cuestión metodológica se ponderan los excesos «positivistas» y «espiritualistas» tratando de aquilar una vía de comprensión del sistema

jurídico de la Iglesia que sepa hacer compatibles las técnicas de la dogmática jurídica y las exigencias de los fines específicos de la Iglesia.

A. Villar Pérez, *La ejecución de sentencias canónicas por incapacidad, error y miedo*. El sistema matrimonial establecido en las normas del Estado Español ha previsto reconocer competencia a los Tribunales de la Iglesia Católica para juzgar sobre la nulidad de los matrimonios celebrados en forma canónica; y también que las decisiones de estos Tribunales tengan eficacia en el ámbito civil previa declaración de ajuste por el juez de primera instancia. Esto provoca de forma inmediata el interrogante de si pueden ser ajustadas todas las causas canónicas que fundamentan nulidades matrimoniales. Lógicamente no podrán serlo aquellas que tienen raíz sacramental, pues son contrarias al concepto laico de la Constitución, y tampoco podrán serlo aquellas que han sido modificadas de forma expresa como la edad, o suprimida como la impotencia. Se puede decir que respecto a la incapacidad para asumir las obligaciones conyugales serán ajustables todas las incapacidades excepto las referidas al bien de los hijos si deriva de la impotencia. Los supuestos de error y coacción pueden ser ejecutables en razón de su contenido, pero el tratamiento procesal de la acción de nulidad en el ámbito civil está sometida a plazo, con convalidación automática y, en cambio, la acción canónica es perpetua. Esto debe provocar que se pretenda ejecutar una sentencia canónica respecto a un matrimonio que civilmente se convalidó. Por ello creemos que no sería ajustable.

A. Molina Meliá, *Claves de lectura del derecho eclesiástico italiano*. El objetivo que persigue este trabajo es ofrecer una visión panorámica de las claves de lectura o de la *impostazione* del derecho eclesiástico italiano. La época estudiada comprende de la etapa liberal, el ventienio fascista y el período democrático a que dio lugar la constitución aprobada en 1947. La época liberal se caracteriza por desalojar a la Iglesia de la vida pública y separar al individuo de la Iglesia. La libertad de conciencia se concibe como una forma de liberación frente a las normas canónicas. Por su parte, en el ventienio fascista el derecho eclesiástico se pretende como un sistema de relaciones internacionales o entre los ordenamientos primarios, el estatal y el eclesiástico. La ciencia eclesiástica construye su sistema recurriendo a los principios del derecho internacional, desde un punto de vista formal. La tercera parte se centra en el estudio del derecho eclesiástico desde una perspectiva constitucionalista, es decir, desde los derechos fundamentales de la persona. No fue fácil llegar al reconocimiento de los grandes principios de libertad e igualdad en el campo religioso. El trabajo realizado por un grupo de eclesiasticistas influye en la doctrina del Tribunal Constitucional (Ruffini, Lombardo, De Luca, Gismondi y otros). Gradualmente se pasó de una visión positiva de lo eclesiástico hasta la aceptación, por un sector de la doctrina, de una visión negativa de la misma, es decir, de una equiparación de la creencia con la incredencia. Para muchos eclesiasticistas la legislación eclesiástica debe hacerse desde la libertad de conciencia, sea religiosa o atea. De ahí se concluye, por algunos, que el objeto de esta disciplina debe extenderse, además de los temas tradicionales, a toda norma relacionada con nuestra intimidad o nuestra conciencia (problemas de bioética, ateísmo, feminismo, etc.) todo ello visto con «lógica laica».

A. Martínez Blanco, *La nueva configuración del área de religión católica en la LOGSE y sus disposiciones de desarrollo: consecuencias jurídicas*. Partiendo de la afirmación de que la enseñanza de la Religión Católica cabe y es exigencia de una escuela plural y democrática, así como exigencia de nuestro universo cultural y del derecho de los padres, el Estado Español pareció comprender el posicionamiento de la Iglesia en esta materia (Documento sobre la enseñanza de la Religión en la escuela de 1979) al elaborar la Constitución vigente, el Acuerdo sobre enseñanza con la santa Sede de 1979 y las Ordenes Ministeriales de 1980. Pero este sistema se ha visto alterado por la Ley Orgánica 1/1990 de 3 de octubre de Ordenación del Sistema Educativo (LOGSE) y por los Reales Decretos que la desarrollan números 1006 y 1007 de 14 de Junio, que privan a la enseñanza de la Religión católica de una disciplina alternativa, cual era la Etica, así como de efectos en el sistema educativo, aunque tal enseñanza sigue estando en la escuela de modo obligatorio para el centro y de modo voluntario para el alumno o sus padres con una alternativa ahora de «estudio asistido», también sin valoración académica. De esta forma la enseñanza religiosa escolar se transforma en una asignatura devaluada que con dificultad podrá llenar su cometido para la generalidad de los alumnos de encuentro entre fe y cultura en el ámbito escolar, y que, desde luego, resulta discriminada en relación con el resto de enseñanzas fundamentales.

J. J. Almeida Lopes, *La unión de hecho en el derecho portugués*. La problemática de las uniones de hecho ha sido tratada con alguna intensidad por la doctrina y la jurisprudencia portuguesas de la última década, principalmente desde un punto de vista jurídico-constitucional. A partir de la Constitución de 1976 se ha discutido si la expresión ‘familia’, utilizada en el art. 36.1, abarca también las uniones de hecho o irregulares. Alguna doctrina entiende que de ese precepto constitucional se deriva un principio de equiparación entre la unión de hecho y el matrimonio. En este estudio se concluye por la vigencia en el orden jurídico-constitucional del principio opuesto, el cual impide al legislador ordinario hacer esa equiparación como regla general de derecho. Sin embargo, el ordenamiento jurídico portugués se suma a la tendencia de atribuir efectos jurídicos a la unión de hecho: los casos de equiparación ha aumentado en los últimos años por lo que se teme que, lo que viene siendo excepción, pase a ser regla, ya que en materia de alimentos, arrendamientos, vacaciones, faltas y licencias en la función pública la unión de hecho ya figura casi en pie de igualdad con el matrimonio.

J. M. Martí Sánchez, *El concepto de laicidad y su evolución en el Derecho francés*. La laicidad es un principio fundamental del Derecho francés, que hoy viene recogido en la Constitución y que ha influido en otros ordenamientos. Por tratarse de un concepto evolutivo, para precisar su sentido y alcance hemos de remontarnos al estudio de sus presupuestos y primeras formulaciones. Una de las fases más importantes es la de la Revolución de 1789-1799 y la de los cultos reconocidos de 1801, pero sobre todo hay que detenerse en la III República y su Ley de separación de 1905, porque es en este momento cuando se gesta el concepto de laicidad, muy vinculado al espíritu de la escuela pública. Desde aquella ley el sentido de laicidad

se fue orientando hacia una neutralidad, connotación con la que aparece el concepto en la Constitución de la IV República, y en la vigente de 1958, que añade algunas precisiones que dan a entender los cambios que en la laicidad francesa se han producido desde la III República. En este momento se estudia el tratamiento del fenómeno religioso en Francia, tomando como referencia el status jurídico de: las capellanías, los ministros de culto y los ordenamientos confesionales. Desde esta perspectiva se afrontan los nuevos retos a los que la laicidad ha de responder y la orientación que está tomando.

N. Dura: *Denys Exiguus (465-559). Précisions et correctifs concernant sa vie et son oeuvre.* El presente artículo trata de precisar más la verdadera identidad de Dionisio el Exiguo, el autor de la colección canónica que lleva su nombre, y que tan grande importancia tuvo en la historia del derecho canónico anterior a Gracián. Como es sabido, sobre este tema se han formado ya varias hipótesis. En el presente artículo se defiende su proveniencia de la *Scythia Minor* y se proponen varios argumentos tendentes a demostrar su autoría sobre el conjunto de escritos conocidos como *Corpus Arcopagiticum*.

F. R. Aznar Gil, *Illegitimate children in the Iberian Peninsula during the late Middle Ages.* This article analyses the dispensations: 'super natalium defectu' which were given to petitioners from the Iberian Peninsula by the Apostolic Penitentiary from the middle of the 15th century until the middle of the 16th century. The number of dispensations granted in the Iberian Peninsula was 8987 this makes up 25 % of the total granted by the said Roman Dicastery during this period. Firstly, the author sets out the late medieval canonical and secular legislation which regulated the problem of illegitimate children. Secondly, he analyses the most important data that can be deduced from these dispensations; the dioceses, the parents who sought the dispensation from illegitimacy, the social and juridical condition of the illegitimate children; the aim of the dispensations etc... The result is a juridical and social description of an aspect of late medieval Iberian society, namely illegitimate children. This is a subject of which little is known and it opens new areas of social investigation.

V. Durba Llobat: *The Life and works of the canonist Miguel Thomas de Taxaquet (1529-78).* This article constitutes the first attempt at a modern monograph of a canonist who is as important as he is forgotten, namely, Miguel Thomas de Taxaquet who published in the same year as the Council of Trent closed, an interesting treatise with the title *De Ratione habendi concilia provincialia et diocesana...* In this article the life and works of this canonist are investigated. In another more extensive article which will follow in a later number of this periodical, an attempt is made to situate the mentioned work of Miguel Thomas de Taxaquet in the thought and practice of his time. Thus an exhaustive analysis of the said treatise is made from both the point of view of its form as well as its content. The similarities and differences between provincial councils and diocesan synods are examined. Their structure is described. Finally, the ecclesiological and canonical reasons behind both types of synodal and conciliar assemblies are studied.

M. I. Aldanondo Salaverria: '*Donne et constituit*' in canon law. In this work the old academic question of method and concept in canon law is considered, attempting to unite the great orientations of the present day discussion. However, the problem is dealt with from a new point of view that which Kantorowics calls 'conceptual pragmatism', which aims at showing that some of the problems from which the traditional disputes have arisen, and especially regarding the juridical nature of canon law, are in fact false problems. On the question of methodology the excesses of the 'positivists' and the 'spiritualists' are considered, attempting to establish an understanding of the juridical system of the church, which combines juridical and dogmatic techniques, and the demands of the specific aims of the Church.

A. Villar Pérez: *The execution of the canonical sentences of incapacity, error and fear*. The matrimonial system established in the norms of the Spanish State has recognised the competence of the Tribunals of the Catholic Church to pass judgement on the nullity of marriages celebrated in the canonical form, and also, that the decisions of these Tribunals are effective in the civil forum if a declaration of 'adjustment' is made by the judge of first instance. This raises the question of whether all the canonical grounds for nullity can be recognised in civil law. Logically those grounds which have a sacramental root cannot be recognised since it would be contrary to the secular concept of the Spanish Constitution, and neither can those which have been expressly modified, such as age, or suppressed, such as impotence. One can say with regard to incapacity to assume and fulfil the essential obligations of marriage that all the incapacities can be recognised except those which refer to the children when this is derived from impotence. The grounds of error and force can be executed by reason of their content, but the civil action on these grounds is subject to a time limit after which there automatic convalidation is presumed, whilst the canonical action is perpetual. This results in an attempt to execute a canonical action is perpetual. This results in an attempt to execute a canonical sentence concerning a marriage which is already civilly convalidated. Therefore we believe that it cannot be recognised.

A. Molina Melia: *Guidelines for the reading of Italian Ecclesiastical Law*: The object of this work is to offer a general vision of the guidelines for reading, or *impostazione*, Italian ecclesiastical law. The epoch which is studied includes the liberal age, the fascist decades and the democratic period which came into being with the approval, in 1947, of the Constitution. The liberal period is characterised by the exclusion of the Church from public life, and the separation of the individual from the Church. Freedom of conscience is understood as a form of liberty which is apposed to canonical norms. On the other hand, in the fascist decades ecclesiastical law is seen as a system of international relations, or as a system which relates two primary systems; civil law and canon law. From the point of view of form, the ecclesiastical science constructs a system which is based on the principles of international law. The third art of the article concentrates on the study of ecclesiastical law from a constitutional point of view that is based on the fundamental rights of the person. In the religious field it was not easy to come to a recognition of the great

principles of liberty and equality. The work carried out by a group of ecclesiastics influenced the teaching of the Constitutional Tribunal (Ruffini, Lombardo, De Luca, Gismondi and others). There was a gradual move, by some, from a positive view of Church teaching to a negative view; that is where belief is equated with none belief. For many ecclesiastics, ecclesiastical legislation must come from freedom of conscience, whether that be religious or atheist. From here some conclude that the object of this discipline must be extended to include, alongside the traditional aspects, all norms related with our intimacy, or our conscience (problems of biotechnics, atheism, feminism, etc.), and that all this is to be understood according to «secular logic».

A. Martínez Blanco: *The new shape of catholic religion in «LOGSE» and its dispositions for development: juridical consequences*. Teaching Catholic religion fits into and is expected of a pluralistic and democratic school; it is also expected of our universal culture and is a consequence of natural parental rights. Starting with this affirmation (Document of the teaching of Religion in the school of 1979) the Spanish State seems to appreciate the position of the Church in this matter when it wrote the present Constitution, signed the Accords on teaching which the Apostolic See in 1979, and the Ministerial Orders of 1980. But this system appears to be altered by the Organic Law (1/1990 3rd October) for the organisation of the Education system («LOGSE») and the Royal decrees of 14th June which developed articles 1006 and 1007 which presented Ethics as an alternative discipline. The effect in the Education system is that although the teaching of the Catholic Religion remains an obligation for the centre it is voluntary for the pupils and for the parents, there is also now the alternative of «assisted study» which has no academic evaluation. In this way religious teaching in school becomes a devalued subject which can only fulfil its purpose, of providing a meeting of faith and culture for the pupils, with difficulty. The result is that religious teaching is discriminated against in comparison to other fundamental subjects.

J. J. Almeida Lopes: *«De facto» unions in Portuguese law*. Over the last decade the problem of «De facto» unions has been intensely studied, principally from the juridical constitutional point of view, by Portuguese doctrine and jurisprudence. Since the Constitution of 1976 the term 'family' has been discussed, it is used in art. 36,1 to include also «De facto» or irregular unions. One school of thought sees that the principle to be derived from this Constitutional precept is that matrimony and «De facto» unions are the same. This study concludes that, according to the present juridical and constitutional order, the opposite principle is in force and that the ordinary legislator cannot equate the two as if it were a general rule of law. However the tendency to attribute juridical effects to «De facto» unions has grown within the juridical system: the cases where the two are made equivalent has increased in recent years and it is feared that the exception has now become the rule, given that in the area of foods, rents, holidays, fines, and the licence to function in public life, the «De facto» union is already equivalent to marriage.

J. M. Martí Sánchez: *The concept of «laicity» and its evolution in French law*

«Laicity» is one of the fundamental principles of French law which is today incorporated in the Constitution and influences other juridical systems. Since it is a evolving concept we have to go back to its beginnings and its first formulation, in order to understand its meaning and influence. One of the most important phases is the Revolution of 1789-1799, and the Cults which were recognised in 1801. Above all the III Republic and the Law of Separation of 1905 must be examined, because it is at this moment that the concept of «laicity», tied to the spirit of the state school, was born. Since this law the meaning of «laicity» has been directed towards neutrality, a connotation which appeared in the Constitution of the IV Republic, and in the present Constitution of 1958 which added some details to give meaning to the changes since the III Republic. The religious phenomenon in France is now studied having as its reference point the juridical status of; Chaplains, Ministers of Worship, and the juridical systems of the Denominations. From this perspective the new challenges to which «laicity» must respond and the directions which it is taking is confronted.

N. Dura: *Denys Exiguus (465-559) Precisions et Correctifs Concernant sa vie et Son Oevre*. This article attempts to further specify the true identity of Denys Exiguus, the author of the canonical collection that bears his name and who had great importance in the history of canon law prior to Gratian. AS is known there are various hypotheses on this subject. This article defends the suggestion that he came from *Scythua Minor*, and it proposes various arguments to demonstrate his authorship of the collection of writings known as the *Corpus Areapagiticum*.